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404465 ‐ ما حم الصلاة عند التعرض للظلم، والدعاء للظالم بالهداية؟

السؤال

عندما يؤذين شخص ما بأي طريقة كانت، أتضايق، وعل قدر المسألة تون ردة فعل، ولن ف كل مرة أتعرض للأذية أقوم

لأصل صلاة تطوع، وأدعو فيها لمن آذان بالمغفرة والهداية، والمحمود من الدعاء، فهل فعل محمود شرعا أم أنه تلف

ومذموم؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

هذا أمر مشروع حسن، وهو أن يدفع المسلم أحزانه بالصلاة والدعاء.

قال اله تعال:(واستَعينُوا بِالصبرِ والصَة وانَّها لَبِيرةٌ ا علَ الْخَاشعين) البقرة/45.

وقال اله تعال:(ياايها الَّذِين آمنُوا استَعينُوا بِالصبرِ والصَة انَّ اله مع الصابِرِين) البقرة /153.

:قَال ،اءنْبِيا نا مر نَبِيوقَدْ ذَك ،لَّمسو هلَيع هال َّلص ِالنَّب نبٍ، عيهص نالمسند" (31/ 285-286) ع" وروى الإمام أحمد ف

.(ةَالص َلوا اذَا فَزِعونَ اعفْزانُوا يكو :قَال ،هتَص َلا فَقَام)

وقال محققو المسند: "إسناده صحيح عل شرط مسلم، سليمان بن المغيرة: وهو القيس من رجاله، وقد أخرج له البخاري

.مقروناً وتعليقاً، وبقية رجاله ثقات رجال الشيخين " انته

:ه تعالرحمه ال قال القرطب

خص الصلاة بالذكر من بين سائر العبادات تنويها بذكرها، وكان عليه السلام إذا حزبه أمر فزع إل ( ةَالصو ):قوله تعال "

الصلاة.

ومنه ما روي أن عبد اله ابن عباس نع له أخوه قثم ‐ وقيل بنت له‐ وهو ف سفر فاسترجع وقال: عورة سترها اله، ومئونة

.( ةَالصرِ وبينُوا بِالصتَعاسو ) :راحلته وهو يقرأ ثم انصرف إل عن الطريق وصل ه. ثم تنحه، وأجر ساقه الكفاها ال

.(2/66) "من "تفسير القرطب الشرعية... " انته هذا التأويل ه فالصلاة عل

:ه تعالقال الشيخ ابن عثيمين رحمه ال
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" ومن فوائد الآية: أنه إذا طالت أحزانك فعليك بالصبر، والصلاة " انته من "تفسير سورة البقرة" (ص 165).

والدعاء للظالم بالهداية والمغفرة، من العفو والإصلاح المحمود.

قال اله تعال:(وجزاء سيِىة سيِىةٌ مثْلُها فَمن عفَا واصلَح فَاجره علَ اله انَّه  يحب الظَّالمين) الشورى/40.

:ه تعالقال ابن كثير رحمه ال

" فشرع العدل وهو القصاص، وندب إل الفضل وهو العفو، كقوله تعال: ( والْجروح قصاص فَمن تَصدَّق بِه فَهو كفَّارةٌ لَه )؛

ولهذا قال هاهنا: ( فَمن عفَا واصلَح فَاجره علَ اله ) أي: لا يضيع ذلك عند اله كما صح ف الحديث: ( وما زاد اله عبدا

بعفو إلا عزا ) " انته من "تفسير ابن كثير" (7/212).

وهو ،هومدفَا همقَو هبرض ،اءنْبِيالا نا منَبِي حي ،لَّمسو هلَيع هال َّلص ِالنَّب َلا نْظُرا ّنابن مسعود، قال: ( ك هد البوعن ع

يمسح الدَّم عن وجهِه ويقُول: اللَّهم اغْفر لقَوم فَانَّهم لا يعلَمونَ ) رواه البخاري (3477)، ومسلم (1792).

واله أعلم.


